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Военнослужащие штаба 
Центрального военного округа, 
соединения радиационной, 
химической и биологической 
защиты возложили венки и цветы 
к памятнику Герою Советского 
Союза генерал-полковнику 
Владимиру Пикалову, ликвидатору 
последствий страшной катастрофы. 
Авария на Чернобыльской АЭС 
– одна из самых героических и 
тяжёлых страниц в биографии 
генерала В.К.Пикалова. Получив 
известие о трагедии в 7 часов 
утра 26 апреля 1986 года, в 12 
часов дня он был уже в городе 
Припяти. Организовав временный 
командный пункт, генерал лично 
на бронетранспортёре произвёл 
круговую радиационную разведку 
местности, выявил направление 
распространения радиации и 
движения радиоактивного облака. 
Когда к месту катастрофы 
подошли первые воинские 
подразделения, схема наиболее 
опасных участков местности была 
уже готова, что позволило с ходу 
приступить к выполнению задач. 
В дальнейшем Владимир Пикалов 
практически постоянно находился 
в зоне аварии, где осуществлял 
руководство мероприятиями по 
ликвидации последствий ЧС.
Указом Президиума Верховного 
Совета СССР за большой 
личный вклад в проведение 
работ по ликвидации аварии на 
Чернобыльской АЭС и ликвидации 
её последствий, проявленные 
при этом мужество и героизм 
Владимиру Пикалову присвоено 
звание Героя Советского Союза 
с вручением ордена Ленина и 
медали «Золотая Звезда».

Екатерина МИШИНА.

  

В Екатеринбурге состоялись 
памятные мероприятия, 
посвящённые ликвидаторам 
последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС.

Чернобыльская трагедия  оставила неизгладимый 
след в жизни нескольких поколений жителей стран 
бывшего Советского Союза –России, Украины, 
Белоруссии и Молдавии. Это было событие из ряда 
вон выходящее, настоящая катастрофа, память о 
которой останется в истории на века из-за своей   
уникальности. Даже несмотря на то, что сегодня мы 
уже знаем и об  аварии на АЭС Фукусима-1 в Японии 
в 2011 году.

Андреевич с удивлением рас-
познал в небе среди прочих 
и   бортовые номера  машин 
своей эскадрильи. Правда, 
сообразив, что в  случае  вой-
ны часть должна выдвигать-
ся совсем иным маршрутом,  

Напомню, что Чернобыль-
ской катастрофе было при-
своено семь баллов из семи 
возможных по международ-
ной школе ядерных событий 
(INES). Это обстоятельство 
делает её самой крупнейшей 
техногенной катастрофой на-
шего  времени. В результате 
аварии был полностью разру-
шен ядерный реактор, в окру-
жающую среду попали  десят-
ки миллионов кюри  радиоак-
тивных веществ. Население 
Чернобыля подверглось об-
лучению в 90 раз большему, 
чем население Хиросимы 
после взрыва атомной бом-
бы. Образовавшееся облако 
разнесло радионуклиды по 
большей части территории 
Европы и Советского Союза. 
Была загрязнена террито-
рия площадью 160 тысяч ква-
дратных километров. 

Последствия Чернобыль-
ской катастрофы для всего 
мира могли быть ещё более 
тяжёлыми, если бы не от-
важные и самоотверженные 
действия  десятков тысяч со-
ветских людей – пожарных 
и  лётчиков, военнослужащих 
и резервистов, академиков и 
рядовых научных работни-
ков, инженеров и шахтёров, 
химиков и  дозиметристов, 
водителей и разнорабочих, а 
также  других специалистов.  
Ликвидаторы тогда жерт-
вовали не только своим здо-
ровьем, но   нередко и самой 
жизнью ради спасения дру-
гих людей.

Одним из них был  
ныне полковник в отставке 
Геннадий Банников.  Сегодня 
он хорошо помнит те тре-
вожные апрельские дни. 
30 апреля 1986 года коман-
дир эскадрильи Ми-8  от-
дельной вертолётного части 
Одесского военного  округа 
майор   Банников  вместе с 
супругой отправился в от-
пуск на недавно купленной 
новенькой машине «Жигули».  
Двинулись по Киевской трас-
се, намереваясь попасть  из 
Рауховки в Черновцы, где 
тогда проживали родите-
ли жены.  Неожиданно над 
трассой, звено за звеном, 
пошли вертолёты.  Выскочив 
из  автомобиля,  Геннадий 

ла радиация. Пришлось вер-
толёты  отправить на вечную 
стоянку – на кладбище зара-
жённой радиацией техники. 

Лётчики части не раз 
пролетали над  разрушенным 
реактором – закидывали его 
сначала мешками с песком, а 
потом мешками со свинцовой 

дробью.  Шли на высоте всего 
50 метров, без всякой защиты 
–  тонкие свинцовые плиты 
под сиденьем пилотов стали  
устанавливать  лишь через 
несколько месяцев. А тог-
да над энергоблоком висело 
странное зловещее  марево, 
в кабине вертолётов  измери-
тели  отказывались работать 
– уровень радиации зашка-
ливал.  Пилоты всё время жа-
ловались на сухость во рту, но 
при этом, вопреки гуляющим 
сегодня по сети Интернета 
досужим  мифам,  ни один из 
них не дрогнул.  Никто не от-
казался от опасного задания. 

Банников попал в При-
пять  только на следующий  
год.  По состоянию здоровья 
его списали с  лётной  служ-
бы, и он стал руководителем 
полётов – в гражданской ави-
ации эту функцию выполняет 
авиадиспетчер. 

– Откровенно говоря,  са-
мому летать в тысячу раз лег-
че, чем руководить  полётами 
с земли,– вспоминает  он се-
годня свои лихие чернобыль-
ские  деньки. – Ежедневно 
в воздухе  над зоной  висели 
свыше 60 машин самых раз-
ных ведомств и служб:  и са-
молёты, и вертолёты.   Надо 
было тщательно следить за 
тем, чтобы они не столкну-
лись друг с другом, и вовремя 
подавать команды лётчикам. 
Изо дня в день испытывал ко-
лоссальное нервное напряже-
ние. От него к вечеру гудело в 
голове.  

Авиация  бороздила небо 
с раннего утра и до наступле-
ния темноты.  Оснащённые  
специальными приборами  
вертолёты Ми-8 ежедневно 
кружили на высоте 200 ме-
тров -   их показания   помо-
гали составлять подробные 
карты заражения местности.  

Юркие Ми-2  сновали на 
сверхмалых высотах,    все-
го  20 – 30 метров от земли.  
Со стороны  их  мельтешение  
сильно напоминало  полёт 
стрекоз. Присели, выскочи-
ли, взлетели  –  и через 300 
метров уже новая посадка.  
Салоны «двоек» всегда были 
набиты множеством  кон-
тейнеров   с пробами воды 
и почвы.   

На верхних  воздушных  
эшелонах непрерывно патру-
лировали    пожарные  верто-
лёты с боевыми расчётами на 
борту, готовыми немедлен-
но ринуться в бой с огненной 
стихией.   Если  где-то вспых-
нет пожар, с дымом   вверх 
поднимутся и радиоактивные 
частички,  а потом ветер их 
разнесёт   на тысячи вёрст во-
круг.

Однако большая часть 
«летучей» техники занима-
лась тем, что обильно обраба-
тывала  окружающие поля и 
леса клеем ПВА и  специаль-
ными химическими реагента-
ми. От реагентов  трава и ли-
ства становились хрупкими 
словно  стекло.  

Как вспоминает Банни-
ков, виды природы в зоне 
были сюрреалистическими. 
Вокруг стояли порыжевшие 
от радиации леса. А на земле 
неестественная трава, точно 
покрытая белым инеем. Под 
ногами она  трещала, скрипе-
ла и крошилась. Днём и ночью 
по дорогам мотались сотни   
поливальных  машин, извер-
гая из себя   тонны воды. 

Редкие передышки  вы-
давались для лётчиков лишь 
в дни непогоды или когда на 
станции в эшелонах закан-
чивался клей.  Несомненно, 
работа у  ликвидаторов была 
весьма трудной, но стра-
на тогда не жалела для них  
ничего.  Как вспоминает 
Геннадий Андреевич,  кор-
мили в зоне  отлично, условия 
проживания, насколько это 
возможно в полевой обста-
новке,  были превосходными.                                                                                                                               

Три «чернобыльских» ме-
сяца служебной командиров-
ки  пролетели как один миг.  
После бурных проводов, ко-
торые ему  устроили лётчики, 
Геннадий Андреевич  отпра-
вился дослуживать в родную 
воинскую часть.  Покидать 
зону пришлось буквально в 
одних «трусах».  Перед выез-
дом  из  зоны всё служебное 
обмундирование  необходи-

мо было  с себя снять и   по-
ложить  в полиэтиленовый  
пакет,    далее оно  подверга-
лось  захоронению  в земле, в  
специальном  могильнике.  

За образцовое выполне-
ние специального задания  
Банников был награждён ор-
деном «За службу Родине в 
Вооружённых Силах СССР» 
3-й степени. А ещё через два 
года он уволился в запас по 
выслуге лет. Прежде единая 
страна уже трещала по швам 
и разваливалась. Сегодня 
Геннадий Андреевич  с но-
стальгией вспоминает про-
ведённые в Припяти  дни, 
наполненные не только се-
рьёзным   риском, но тёплой 
атмосферой боевого братства. 
Там,  где опасно, как правило, 
нет интриг, потому что делить 
нечего.  По мере возможности 
он  пытается регулярно созва-
ниваться  с теми, с кем судьба 
свела его в  зоне отчуждения 
Чернобыльской АЭС. Однако 
с каждым годом  ряды жи-
вых ликвидаторов  беспощад-
но редеют.  С грустью  ныне 
вспоминает  Банников свои 
редкие, но такие запоминаю-
щиеся  встречи с «курчатов-
цами» –   учёными Института 
атомной энергии имени 
И. В. Курчатова, которые  ис-
следовали  место  аварии. Они  
всегда  лезли в самое пекло. 
Это были, по словам Геннадия 
Андреевича, очень  весёлые, 
энергичные, умные и хра-
брые люди. «Курчатовцы»  
прекрасно осознавали, чем  
грозят им дерзкие  вылазки  в  
подземный тоннель  под взор-
вавшимся реактором,  но тем 
не менее изо дня в день муже-
ственно продолжали выпол-
нять  свой профессиональный 
долг.  Многие из них затем 
скоропостижно ушли из жиз-
ни спустя всего три-четыре 
года после Чернобыльской 
катастрофы …

Алексей ТЕЛЬМИНОВ .
Фото из личного архива 
Геннадия БАННИКОВА.

  
Недавно мы отметили 33-ю годовщину со дня 
аварии на Чернобыльской АЭС. Из Свердловской 
области в устранении последствий катастрофы  
принимали участие более 6 тысяч человек. 

В Екатеринбурге по тра-
диции ликвидаторы собра-
лись у памятника жертвам 
радиационных катастроф. 
Были среди них и медики – 
те, кто первым пришёл на по-
мощь после их возвращения 
домой и кто все эти годы стоит 
на страже их здоровья.  

В данном случае расхо-
жее выражение «на страже 
здоровья» отражает истин-
ную суть борьбы медиков 
Свердловской области за со-
хранение жизни, трудоспо-
собности и стабильного со-
стояния тех, кто спас мир от 
ядерной катастрофы гло-
бального масштаба.  Когда в 
область стали возвращаться 
лица, подвергшиеся ради-
ационному воздействию, а 
это ликвидаторы-уральцы и 
эвакуированные жители за-
ражённых территорий, ме-
дицинское сообщество плохо 
представляло, как их лечить, 
– не было методик, научных 
трудов.  

– Мы в первые годы ра-
боты с ликвидаторами в 
Свердловске (1986-1987 гг.)  
пользовались литературой о 
последствиях взрыва атом-
ной бомбы в японских городах 
Хиросима и Нагасаки, – вспо-
минает заместитель главного 
врача по клинико-экспертной 
работе областной  больницы 
№ 2 Надежда Пильникова. 
– Только эти источники  нам 
были доступны. Областных и 
городских пациентов наблю-
дали при гематологических 
отделениях (городском гема-
тологическом отделении при  
ГБ № 21, областном гемато-
логическом отделении при 

ОКБ № 1). По тем данным, что 
были в нашем распоряжении 
(эпидемиологические дан-
ные  Хиросимы и Нагасаки),  
основными последствиями 
радиационного воздействия 
были лейкозы. Но у пациен-
тов-чернобыльцев мы выяв-
ляли в первую очередь дру-
гие факторы: неврозы, асте-
ноневротические, полиневро-
тические и кардиалгические  
синдромы.

В связи с этим в апре-
ле 1990 года на базе 
Свердловской областной 
больницы №2 был создан 
Центр реабилитации черно-
быльцев – Чернобыльский 
центр.

Только в 1993 году были 
рассекречены данные по 
так называемому восточно-
уральскому радиационному 
следу – последствия аварии 
на ПО «Маяк» в 1957 году  и  
сброса  радиоактивных отхо-
дов  в реку Теча.  Но к этому 
времени уральские медики 
по крупицам уже накопили 
опыт диагностирования и по-
степенно нарабатывали ме-
тодики лечения. А в 1995 году 
по приказу Минздрава РФ в 
Екатеринбурге на базе дан-
ной больницы  был организо-
ван Межрегиональный  центр 
радиационной медицины, в 
котором обследовались и ле-
чились пациенты не только 
со Среднего Урала, но и из 
Курганской, Челябинской, 
Пермской, Оренбургской, 
Республик Башкортостан, 
Удмуртия и Коми.

Надежда Алексеевна под-
чёркивает, что Свердловская 
область, пожалуй, единствен-

ная, где сразу же после тра-
гедии ликвидаторов, а потом 
их жён и родившихся детей 
взяли под контроль медиков, 
обеспечив регулярное диа-
гностическое обследование и 
лечение. Нелишне вспомнить, 
что большинство ликвидато-
ров были людьми физическо-
го труда, однако постоянные 
головные боли и слабость не 
позволяли им полноценно ра-
ботать, плюс кризис 90-х го-
дов вообще часть людей ли-
шил рабочего места. На этом 
фоне развивались депрессии, 
кое-кто начинал приклады-
ваться к рюмке. Центр сы-
грал решающую роль в том, 
что в нашей области удалось 
избежать суицидов, что на-
блюдалось в других регионах. 
Огромное значение имел и 
факт поддержки чернобыль-
цев со стороны руководства 
области и создание обще-
ственной организации «Союз 
Чернобыль», которую  в на-
стоящее время возглавляет 
чернобылец Олег Соломеин.     

Сегодня центр для чер-

нобыльцев носит название 
консультативного,  что не 
меняет его основного пред-
назначения. Он  оказывает 
специализированную меди-
цинскую помощь лицам ра-
диационного риска, наблю-
дает за детьми и внуками.  
Специализированная меди-
цинская помощь оказывает-
ся согласно Федеральному 
закону «О социальной за-
щите граждан, подвергших-
ся воздействию радиации 
вследствие катастрофы на 
Чернобыльской АЭС» в рам-
ках территориальной про-
граммы государственных га-
рантий оказания бесплатной 
медицинской помощи граж-
данам, проживающим на тер-
ритории Свердловской обла-
сти. Основные направления 
деятельности центра: ока-
зание специализированной 
медицинской помощи в ус-
ловиях консультативной по-
ликлиники, круглосуточного 
стационара по кардиологии, 
неврологии и терапии и в ус-
ловиях дневного стационара.

–  В первый период по-
сле аварии ежегодно прово-
дились научно-практические 
конференции, на которых 
медики делились опытом, – 
рассказывает Пильникова. 
– Теперь они проводятся раз 
в пять лет. К примеру, наша 
клиника подготовила ряд на-
учных трудов, среди которых 
и  труд «Результаты реаби-
литации ликвидаторов ава-
рии на Чернобыльской АЭС с 
сердечно-сосудистой патоло-
гией». Центр занимается так-
же ведением базы данных о 
состоянии здоровья участни-
ков-ликвидаторов с пере-
дачей информации в На-
циональный радиационно-
эпидемиологический регистр. 
Задача этого регистра – мо-
ниторинг состояния здоро-
вья чернобыльцев  для сво-
евременной  разработки ле-
чебно-оздоровительных мер, 
медицинской реабилитации, 
в том числе формирования 
групп повышенного риска и 
контроля качества оказыва-
емой медицинской помощи 
и разработки рекомендаций 
по оказанию медико-соци-
альных мер поддержки. В 
2000 – 2005 годах на базе 
Центра радиационной ме-
дицины функционировал  
Екатеринбургский межве-
домственный экспертный со-
вет по установлению причин-
ной связи заболеваний, инва-
лидности и смертности лиц, 
подвергшихся радиационно-
му воздействию вследствие 
аварии на Чернобыльской 
АЭС. В настоящее время 
центр тесно взаимодействует 
с  региональным Челябинским 
межведомственным эксперт-
ным советом.

Маргарита 
ЛИТВИНЕНКО.

офицер успокоился и решил 
ехать дальше. 

– Наверное,  какие-то 
внезапные учения! – решил  
он. – Ничего у меня замести-
тель толковый, управится и 
без моей помощи.  

Только уже  в Черновцах, 
включив  телевизор, офи-
цер услышал об аварии в 
Чернобыле. Более чем скупые 
слова официального сообще-
ния умалчивали о подроб-
ностях. Лишь  гораздо позд-
нее Банников узнал, что уже 
26 апреля по тревоге срочно 
были подняты  гвардейская 
и отдельная  вертолётные ча-
сти. Одними из первых над 
разрушенным реактором  на 
вертолёте Ми-24Р пролете-
ли пилоты отдельной части 
подполковники  Александр 
Ким и Александр Годун. 
30 апреля было принято ре-
шение поднять по тревоге и 
ещё одну часть. Запыхавший-
ся посыльный  прибежал на 
квартиру Банникова  спустя 
всего 15 минут  после того, как 
тот  тронулся в путь. 

Через полтора месяца 
комэск  встречал своих подчи-
нённых  в Рауховке.  Людских 
потерь не было, но две крыла-
тые машины эскадрилья вы-
нуждена была навсегда оста-
вить в Чернобыле. Солдаты 
подразделения  химзащиты  
так и не смогли  их отмыть – 
от бортов беспощадно фони-

Командующий войсками 
Центрального военного округа 
генерал-полковник Александр Лапин 
исполнил мечту тринадцатилетнего 
Максима Журавлёва, страдающего 
спинальной мышечной атрофией, 
проехать на боевом танке. Во 
время генеральной репетиции 
парада Победы мальчик проехал 
на Т-72Б3 и бронемашине 
«Тигр» по центральной 
площади Екатеринбурга. 
Родители Максима обратились к 
командующему войсками ЦВО с 
просьбой исполнить давнюю мечту 
сына – прокатиться на боевом 
танке. Во время личного приёма 
генерал Лапин вручил семье 
ребёнка приглашения на парад 
Победы 9 Мая в Екатеринбурге, 
а также пообещал прокатить 
ребёнка на Т-72Б3 во время 
генеральной репетиции.
Мальчика в инвалидном кресле 
во время поездки на танке, а 
затем и на бронемашине «Тигр» 
сопровождали врачи и родители. 
«Это счастье, если мы можем 
им дать светлое, нужное и 
правильное. Душа радуется, когда 
мы подумаем, как ещё нарастить 
эту работу с детьми. Тем более, что 
сейчас в Минобороны воссозданы 
органы военно-политической 
работы, мы возвращаемся к 
вопросам идеологического 
воспитания. Будем в патриотическое 
движение привлекать как 
можно больше молодёжи. 
Обещаю, что мы выделим 
автобус и свозим всех детишек, 
которые проходят лечение, на 
полигон под Екатеринбургом», 
– сказал генерал Лапин.
Также командующий ЦВО 
пообещал устроить и другим детям, 
которые страдают спинальной 
мышечной атрофией, поездку 
на полигон под Екатеринбургом
для знакомства с боевой техникой. 
Для этих целей будет выделен 
автобус, сопровождение 
медиков и офицеров, 
чтобы дети смогли окунуться 
на несколько часов 
в армейские будни.

Екатерина МИШИНА.

, 
  

Военные исполнили мечту 
тяжелобольного мальчика 
из Екатеринбурга проехать 
на танке  и «Тигре».


